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Madame la Présidente, 

 

Je remercie la Représentante spéciale, Madame Rugwabiza, pour son exposé. Je salue la 

participation du Représentant de la République centrafricaine à cette séance. J’exprime mes 

sincères condoléances aux familles et aux pays fournisseurs de troupes qui ont eu à déplorer 

des victimes, notamment le Cameroun. 

 

L’Accord politique pour la paix et la réconciliation (APPR), conclu il y a cinq ans, a permis des 

progrès notables en matière de stabilité, de sécurité et de paix en RCA, en dépit des défis 

persistants. Afin de consolider ces acquis et de poursuivre la marche vers une paix durable et 

inclusive dans le pays, trois aspects nous paraissent importants :  

 

Premièrement, les efforts pour la pleine mise en œuvre de l’APPR doivent être soutenus et 

renforcés. La Suisse se félicite de la tenue de la revue stratégique de l’APPR et encourage le 

gouvernement et les groupes armés encore actifs à s’y engager résolument, et à poursuivre 

un dialogue constructif, y compris dans les provinces. Le désarmement, la démobilisation et 

la réintégration durable et réussie des ex-combattants sont essentiels pour encourager 

d’autres acteurs armés à se joindre au processus. Par ailleurs, nous saluons l’annonce par le 

Président de tenir des élections locales inclusives, transparentes, démocratiques et apaisées. 

Ce scrutin représentera une étape cruciale vers la décentralisation du processus de paix et 

l’ancrage de la démocratie.  

 

Deuxièmement, les avancées sur le plan sécuritaire et humanitaire doivent être consolidées. 

La Suisse salue les efforts du gouvernement et de la MINUSCA pour étendre l’autorité de l’Etat 

sur l’ensemble du territoire. Pour la première fois depuis plusieurs années, cette autorité est 

tangible dans certaines provinces. Nous observons positivement une diminution des besoins 

humanitaires d’urgence, permettant une orientation accrue vers le développement durable. 

Cependant, la situation reste fragile et volatile dans certaines zones. L’intensification des ac-

tivités des groupes armés en cette saison sèche, notamment dans les zones de frontières, 

menace la sécurité des civils. Leur protection doit rester une priorité. Cela est d'autant plus 

important que les effets du changement climatique accentuent l'instabilité de la région. Dans 

ce contexte, la Suisse rappelle l’importance d’autoriser l’utilisation d’outils de reconnaissance, 

tels que des drones, à la MINUSCA pour la mise en œuvre de son mandat de protection des 

civils, et surtout pour la sécurité de son personnel, notamment les casques bleus. Ceci repré-

sente une responsabilité collective envers les pays contributeurs et le personnel de la Mission.  
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Troisièmement, le respect des droits de l’homme et l’accès à la justice sont des piliers fonda-

mentaux de la réconciliation nationale et indispensables à une paix durable. La liberté d'ex-

pression et la liberté des médias sont des conditions importantes pour une société informée, 

participative et démocratique. A cet égard, nous exhortons les autorités et les médias centra-

fricains à veiller à la diffusion d’une information de qualité, et de lutter contre la désinformation. 

Par ailleurs, tout en saluant l’adoption de la Politique Nationale des Droits de l’Homme, nous 

encourageons les autorités à poursuivre leurs efforts dans la lutte contre l’impunité. L’ouver-

ture d’une deuxième affaire par la Cour pénale spéciale et la tenue de plusieurs assises crimi-

nelles par les juridictions nationales constituent des avancées positives. De même, pour ré-

pondre aux aspirations de vérité de la population, étape fondamentale à une réconciliation 

durable, il est essentiel que la Commission Vérité, Justice, Réparation et Réconciliation soit 

désormais opérationnalisée.  

 

Madame la Présidente, 

 

En conclusion, la Suisse reste attachée à la quête de paix et de justice en Centrafrique. Elle 

appelle tous les groupes armés à déposer les armes, et tous les acteurs centrafricains à s'en-

gager dans la voie d’un dialogue démocratique inclusif et apaisé. 

 

Je vous remercie.  

 

Unofficial Translation 

 

Madam President 

 

I would like to thank the Special Representative, Mrs Rugwabiza, for her briefing and welcome 

the participation of the Representative of the Central African Republic to this meeting. I would 

like to express my sincere condolences to the families and troop-contributing countries that 

have suffered casualties, in particular Cameroon. 

 

The Political Agreement for Peace and Reconciliation (the “APPR”), signed five years ago, has 

led to significant progress in terms of stability, security and peace in CAR, despite persistent 

challenges. In order to consolidate these gains and continue the process towards a lasting and 

inclusive peace in the country, we believe that three aspects are important: 

 

Firstly, efforts to fully implement the APPR must be supported and strengthened. Switzerland 

welcomes the holding of the strategic review of the APPR and encourages the government 

and the remaining active armed groups to commit themselves resolutely to it and pursue a 

constructive dialogue, including at the provincial level. The successful and sustainable dis-

armament, demobilisation and reintegration of ex-combatants is essential to encourage other 

armed actors to join the process. We also welcome the President's announcement to hold 

inclusive, transparent, democratic and peaceful local elections. This election will represent a 

crucial step towards decentralising the peace process and firmly anchoring the foundations of 

democracy. 

 

Secondly, the progress made on the security and humanitarian fronts must be further consoli-

dated. Switzerland welcomes the efforts of the government and MINUSCA to extend the au-

thority of the state throughout the country. For the first time in several years, this authority is 
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tangible in certain provinces. We are seeing a positive reduction in emergency humanitarian 

needs, allowing greater focus on sustainable development. However, the situation remains 

fragile and volatile in certain areas. The intensification of activities by armed groups during the 

dry season, particularly in border areas, threatens the safety of civilians. Protecting civilians 

must remain a priority. This is all the more important given that the effects of climate change 

are increasing instability in the region. In this context, Switzerland reiterates the importance of 

authorising the use of reconnaissance tools, such as drones, by MINUSCA for the implemen-

tation of its mandate to protect civilians, and above all for the safety of its personnel, especially 

the peacekeepers. This represents a collective responsibility towards the troop contributing 

countries and the Mission's personnel. 

 

Thirdly, respect for human rights and access to justice are fundamental pillars of national rec-

onciliation and essential to lasting peace. Freedom of expression and freedom of the media 

are important requirements for an informed, participatory and democratic society. In this re-

spect, we urge the Central African authorities and media to ensure the dissemination of quality 

information and to combat disinformation. Finally, while welcoming the adoption of the National 

Human Rights Policy, we encourage the authorities to continue their efforts in the fight against 

impunity. The opening of a second case by the Special Criminal Court and the holding of sev-

eral criminal trials by national courts are positive steps forward. Similarly, in order to respond 

to the population's aspirations for truth, which is a fundamental step towards lasting reconcili-

ation, it is essential that the Truth, Justice, Reparation and Reconciliation Commission is op-

erationalized as soon as possible. 

 

Madam President, 

 

In conclusion, Switzerland remains committed to the quest for peace and justice in the Central 

African Republic. It calls on all armed groups to lay down their arms, and on all Central African 

actors to commit to an inclusive and peaceful democratic dialogue. 

 

Thank you. 

 

 


